

# 琉球大学学術リポジトリ

## 日米関係（沖縄返還） 6

メタデータ	言語: 出版者: 公開日: 2019-02-13 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: - メールアドレス: 所属:
URL	<a href="http://hdl.handle.net/20.500.12000/43782">http://hdl.handle.net/20.500.12000/43782</a>

40  
1.0  
1.2  
中鳥参考事官。シーリー日本課長会談

北米局長	○
参考 要極秘	
北米課長	○
政第7049号	
昭和40年10月19日	(元) 书
外務大臣殿	
在 米 内 大 使	○ 中 國 通 信 處 印 力
中島北米局事官上国務省日本担当官 との沖縄内閣問題に関する非公式意見交換	
当地出張中の中島北米局事官は10月12日 国務省に於ける八糸ト東洋海内次長、ビートリーハル 課長、オニス、エルヴィス一同課員と非公式に面談し 沖縄に対する米国のPRESENCEと日本復帰との二 問題の向に於て如何なる調整的施策が考案された こと極めて直率に意見を交換した。(当該手稿同席)	
GA-4	

要連絡  
要研究至急

課長	村
枝	河内
齊藤	吉田
有馬	山田
渡辺	平川
大崎	吉津
中田	
後藤	

40.10.22

外務省

(底に書かれた参考用記入欄)
 もとより何等の結論に達した訳ではあるが、彼我  
双方に充分内閣問題の所在を把握してありかつ現実的  
実質的因素双方正有り且つ相互に知り合つた点  
極めて参考となるものと見える。本件内容は  
ついで御取扱いは御留意あれ。要旨下記となり  
記

1. 現地・本土の心理・政情

(1) 現地・本土の心理の差

(当該)(1)再度上から現地出張より復帰問題  
題等に於ける沖縄住民の気持ち極めて堅実  
意外に平靜であるとの強印象を受けて。これは  
反して本土の方が強々しく、最近は現地訪問  
一部の政治家その他、12月3種無責任者、殊に  
米国の存在を怠らざる如き発言が目立つ  
する。(2)二の反面日本国民の意識も層別で

外務省

3

沖縄における内題意識が從来より遙かに深く  
根柢下(本邦)にことは事実で、私見ながら1970年の  
安保改訂期にわざと条約の切きり込みはモロコシ程度  
をめぐる大主な強さにわざる様な気がする。

(2) 沖縄の左翼

(米側より) 近来現地政情に於ける本土の影響力が  
甚だしく、従来の御向  
強まつてはいなかったが、沖縄社会党の成立である。

但し同党的考え方は未だ併存してゐるが、今は主に  
左派の意味方に傾いてゐる努力はたゞ如何。

(米側より) 面倒な考え方と界す。沖縄の左翼は、佐藤  
詔太の大成功中唯一の黒幕たる坐り込みテモ(眞希  
は大(左)とは言はなかつたが)、永川昭二(元)と MILITANT  
左翼的立場をとる元久(元)久(元)の立場からかと云ふ  
がうす。

(3) 今後の沖縄選挙

GA-4

外務省

4

(60年10月15日付 往信政第6951号の2(1)及び  
御報告の中島参事官、14-6-1 国務次官補代理  
内の意見交換と略向旅の見解が述べられて。)

2. 米国の PRESENCE と復帰のシナリオ

(1) 米側の基本態度

(米側より) 佐藤總理の現地人方43等言中半側  
と云ふ 日米琉安全保障の相互依存を説かれて  
矣。左派もまた113か、沖縄内題未解決の35か  
日本が戦後本格化する上述したとおり、その御貴  
様おひく日本国民はまだ威銃の大(右)とか、半側  
比22か 幸運に言ひて少しお程アフリカへ行かつた。

(2) 2の二と体別に113か HARDLINERS のみならず、114か3  
「自由化」を通りて言えどニヒト、米国の沖縄  
における存在の必要性は益々強くその確保が  
計画東政戦略上一つの至上命題である。従つて

GA-4

外務省

沖縄返還の日付テーブル作成方にとては  
全然問題とみられない上、軍部・文部省の米側  
正利害方に立つてある。私見も加米國が沖縄  
を返還出来たより有事態上存する限り何十年  
かの内全く見当もつかない。

#### (2) 米側の計画通りと人質

(A) (当方より) 日本政府といふ現地住民に誤った  
希望を持たせた極力努力(2113か; 地方  
全然希望を持つて39年最も危険である。  
この点ウソノ高官が務官の施策は中庸を得て  
非常に立派かと思う。切入部分も併々強力な  
考え方の人材結構かかる。今少し政策立案  
unnしておられる人材が現地を良くするためにあつたが。  
基地

(B) (米側より) 最近優秀な折り人材が次々現地  
へ送り込まれてゐる。USCARのみならず国防省

・陸軍省当局も「11-11」にて、約20名「自由派」の友  
考え方の方が強いと思ふ。~~現地~~ 基地保有と復帰  
の際に正直に日本双方軍官民の考え方出来  
文種便の強力維持もひとつの漸況教育を行  
なむか延々肝要を語るに至る。(当方)佐藤政  
地が高級幕僚正東南門の手和歌山自衛隊司令地域内越辺開拓地に於ける  
3. 現実にとらえ調査的施策(11-12月指摘)

#### (1) 人権と改革の競争

(米側より) 米国といふ復帰による現地在留日本人  
の強い反撃が政治上の重要な役割を得て  
いる。私見から、米の沖縄基地保有は日本側の  
新立場、國際合意、但し沖縄の特殊性と鑑め現行在  
日基地の内規切口は異なつて内容の一の規制下に  
か(これが最も良い方法と思ふ)。言ひましても二つ共  
実現容易な点、又は根柢の方法を待つべきの  
アラジンスカーランドが激化する。やはり色々問題

新川施策王打先に、改革は均進的の方向で行  
はれること。改革が後手なうへ問題等生

在予見に適切に行なわれたべきながれ。外側と内  
と先を措置を考慮された上身かれがれ。

### (2) 具体的施策 - 諸制度の同一化

(当方より) 端的に言ひなはれ。現地住民が本土の日本  
国民と異なる体制下に生きてゐるといふ意識互存

土色子などとおもふ。二の段は現地の

INSTITUTIONS - 法律・自治・經濟・社会その他

各種の諸制度を本土と同一に整備の趣

似たものにして行はれども在りか。左とそりて、直接

指揮の制限を以つて(裏者加わるも在り)左

半島に撤廃(在り)とさす。(左)本土、現地の

渡航の自由化は、特に本土の民は勿論軍の特權

元一の觀点よりの問題もあらず、必ずしも3.4月3日

現地住民の海外旅行の自由化、在外の場合日本

旅券を保有し日本国民として保護されるた

様、種々技術的問題(在り)が南洋との旅券

発給方法)の在りか変更上考慮(在り)如何。

制度の同一化(在り)本土現地の

(左)官能、通貨の統一はその他の大問題在りの事在り

半島の施政権の基盤(在り)たゞして在りて、当分ありづか  
上思ふ。

(米側より) 大度参考と存れ。旅券の川川は実行規

部内に検討中である。國務省が成案工提示する

ままで本件正義に黄方(在地人)現地の様に在り。

[付記] 本件緊急性(後)の保有は会員主

見送りの方、海南洋運河開拓促進のため内閣上

小山、草野等内閣に在る問題は勿論(在り)其の

うちの日本側の食生活等加わる筆者左

ハシの魚種 調査(1)航行と並行の、OTB航行

東京港へ向ひて航と答えて居、之は全國諸港内

近畿の東北の支那に航行する。未だ東北と

支那航行、左と右の色々の反対をPP12毛、右側の水

航行の結果、余り獲物が無い事

航行の結果、余り獲物が無い事

(左。)